
Свердловская область попала в кадр

2016 год официально объявлен Годом российского кино с целью привлечения внимания широких слоев населения к достижениям  
и проблемам отечественного кинематографа. Свердловская область в рамках Года кино запланировала проведение фестивалей  
и техническое перевооружение муниципальных кинотеатров.

— кино —

Указ о назначении 2016 года Годом 
кино подписан президентом Рос-
сии Владимиром Путиным 7 октя-
бря 2015 года. Основная цель меро-
приятий Года кино — привлечение 
внимания к отечественному кине-
матографу. В план празднования, 
разработанный Министерством 
культуры РФ, входит около сотни 
всероссийских мероприятий. 
Среди них десятки кинофестива-
лей, выставок, концертов и лекций, 
открытие новых кинотеатров, 
запуск интернет-проектов и печат-
ных изданий, посвященных рос-
сийскому кинематографу, и многое 
другое. Кроме того, в каждом регио-
не разработан собственный план 
мероприятий, приуроченных к 
Году кино.

Модернизировать и показать
В Свердловской области официаль-
ное открытие Года кино состоялось 
19 февраля в Екатеринбурге. На 
церемонии в Доме кино министр 
культуры Свердловской области 
Павел Креков пояснил, что цель 
запланированных на этот год меро-
приятий — увеличить долю отече-
ственных фильмов и привести зри-
телей в залы. «В последние годы 
наблюдается подъем нашего кино, 
снимается много фильмов, и одна 
из задач этого года — сделать так, 
чтобы их стало еще больше. Мы 
надеемся, что премьеры, которые 
будут представлены в этом году, 
будут радовать зрителей и поспо-
собствуют тому, что этих зрителей 
станет еще больше», — подчеркнул 
министр. 

В рамках Года кино в Свердлов-
ской области запланирована реали-
зация порядка 15 региональных 
программ и мероприятий. Среди 
них модернизация муниципаль-
ных кинотеатров за счет государ-
ственных субсидий, которые муни-
ципалитет получил в результате 
победы на конкурсе Фонда кино 
(общий объем средств фонда состав-
ляет порядка 1,5 млрд руб.). Кон-
курс по поддержке кинотеатров в 
населенных пунктах с количеством 
жителей до 100 тыс. человек был 
объявлен Фондом кино в декабре 
прошлого года. Для участия в про-
грамме было подано более 650 зая-
вок из 79 субъектов РФ. Среди побе-
дителей конкурса шесть муниципа-
литетов Свердловской области. Как 
рассказали в департаменте инфор-
мационной политики губернатора, 
общая сумма денежных средств 
для учреждений культуры с учетом 
полученной федеральной субси-
дии составила 30 млн руб. Средства 
будут направлены на открытие 
новых кинозалов в Нижнесергин-
ском Дворце культуры, Камышлов-
ском Центре культуры и досуга, а 
также в Тавде и Богдановиче. Дей-
ствующие кинозалы в Центре куль-
туры и кино «Родина» в поселке 
Буланаш и верхнесалдинском 
кинотеатре «Кедр» будут модерни-
зированы.

Первый кинотеатр был открыт в 
Тавде 22 мая. В департаменте 
информационной политики губер-
натора сообщили, что благодаря 
гранту в размере 5 млн руб. в кино-

театре появилось современное 
кинооборудование, система много-
канального звука, мощный цвето-
вой проектор, новый экран и 
3D-очки. «Современное звуковое и 
мультимедийное оборудование 
модернизированного кинотеатра 
позволит качественно демонстри-
ровать не только премьерные филь-
мы, но и другие киноленты в фор-
мате 3D. Это событие, которого в 
Тавде, безусловно, ждали. В этом 
году ожидается действительно 
много качественных, достойных 
российских кинопремьер, поэтому 
уверен, что открытие обновленного 
кинотеатра повысит уровень куль-
турной жизни в Тавде», — рассказал 
Павел Креков. Министр отметил, 
что главным условием конкурса 
было создание возможностей для 
показа национальных фильмов в 
населенных пунктах. «В прокате 
кинотеатров, получивших субси-
дию, 50% всех фильмов должны 
быть отечественного производ-
ства», — подчеркнул он.

На данный момент идет рассмо-
трение второй конкурсной заявки 
Свердловской области. Ориентиро-
вочно результаты станут известны в 
июне. В случае победы будут модер-
низированы кинотеатры в других 
муниципалитетах региона.

Отдельное внимание областное 
министерство культуры уделяет 
модернизации кинооборудования 
последнего «советского» кинотеа-
тра — Дома кино в Екатеринбурге. 
«Приобретено оборудование, обе-
спечивающее техническую модер-
низацию просмотровых залов Дома 
кино для трансляций (включая 
онлайн-показы) творческих про-
грамм Союза кинематографистов 
РФ», — рассказали в пресс-службе 
регионального минкульта. Общая 
сумма средств, направленных на 
покупку нового оборудования, 
составила 392 тыс. руб. 

Всего в муниципалитетах Сверд-
ловской области сейчас работает 
около 100 кинотеатров общей вме-
стимостью почти 55 тыс. человек.

Поймать звезду
Кроме модернизации кинотеатров 
свердловский минкульт запланиро-
вал пополнение областного филь-
мофонда новыми картинами, твор-
ческие встречи с деятелями кино-
индустрии.

5 и 6 марта в Доме кино прошли 
творческие встречи с художником-
мультипликатором, режиссером-
мультипликатором, сценаристом и 
актером Гарри Бардиным. В конце 
марта — творческий вечер режиссе-

ра Евгения Цымбала, в рамках кото-
рого состоялся показ и обсуждение 
документального фильма «В поис-
ках потерянного рая». В середине 
апреля была проведена зритель-
ская конференция по документаль-
ному фильму режиссера Олеси 
Буряченко «После Баха», а 17 апреля 
— премьера игрового фильма 
«Инсайт» и встреча с режиссером 
Александром Коттом. 

Встречи с деятелями кино запла-
нированы и в рамках деловых про-
грамм кинофестивалей. 22 мая 
открылся фестиваль фильмов о 
правах человека «Сталкер», в рам-
ках которого были организованы 
творческие встречи с режиссером 
Александром Прошкиным, сцена-
ристом Эллой Манжеевой и продю-
сером Юлией Мишкинене. На 
июнь запланирован фестиваль 
антропологических фильмов 
«Этнокино», а на ноябрь — между-
народный фестиваль-практикум 
киношкол «Кинопроба». 

«Кинопроба» проходит на Урале 
ежегодно и открывает новые имена 
в киноиндустрии. В прошлом году в 
конкурсной программе фестиваля 
было представлено порядка 95 ани-
мационных и документальных 
фильмов. Параллельно шла образо-
вательная программа, включающая 

творческие встречи и специальные 
показы. В прошлом году специаль-
ным гостем фестиваля стал режис-
сер Роман Либеров. Он представил 
свои фильмы «писательского 
цикла» («Написано Сергеем Довла-
товым», «Сохрани мою речь навсег-
да» о поэте Осипе Мандельштаме, 
«Разговор с небожителем» к юбилею 
поэта Иосифа Бродского).

Кроме того, региональный мин-
культ запланировал в Год кино 
провести Уральский кинематогра-
фический форум (вторая половина 
2016 года), международный кино-
фестиваль Всероссийского госу-
дарственного университета кине-
матографистов имени Сергея 
Герасимова (IV квартал) и фести-
валь российских игровых филь-
мов (вторая половина 2016 года). 
Площадкой для всех фестивалей 
станет Дом кино.

Применение на практике
Год кино может стать одним из 
драйверов развития Свердлов-
ской киностудии — одного из 
самых известных творческих цен-
тров страны, объединяющего 
кинотрадиции уральской школы. 
За время работы киностудии на 
ней было создано более 200 худо-
жественных и 500 документаль-

ных картин, сотни научно-попу-
лярных фильмов, около 100 муль-
типликационных работ. Совре-
менная киноиндустрия Свердлов-
ской области насчитывает более 
20 кинокомпаний.

«В рамках Года кино музей кино-
студии сотрудничает более чем с 20 
организациями: музеями, библио-
теками и СМИ, предоставляя 
информацию и фотографии, архив-
ные материалы и экспонаты», — 
рассказали в пресс-службе киносту-
дии. На август в библиотеке Белин-
ского запланирован старт ежене-
дельных спецпоказов работ участ-
ников шорт-листа фестиваля кино 
и интернет-проектов «Человек 
труда» — единственного в России 
проекта, посвященного продвиже-
нию идеи труда и профессионализ-
ма как одной из главных ценно-
стей современного общества. 
Кроме того, киностудия занимает-
ся подготовкой к запуску мульти-
медийной экспозиции «История и 
будущее Свердловской киносту-
дии» в музее кино.

Юлия Позднякова

Дом кино в Екатеринбурге  
стал площадкой для фестивалей  
и творческих встреч, а также  
для показов альтернативного кино
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КаК в СвердловСКой облаСти развивалаСь КиноиндУСтрия 

Первый в Екатеринбурге кинотеатр 
«Лоранж» был открыт в 1909 году 
(после 1917 года назывался «Совки-
но»). Однако первые киносеансы в 
городе проходили с 1896 года в 
помещении городского театра (сей-
час кинотеатр «Колизей»). Новые 
кинотеатры начали активно появ-
ляться в городе в двадцатые годы 
прошлого века вместе с развитием 
советской киноиндустрии. 

Впоследствии кинотеатры поя-
вились практически в каждом райо-
не города. Например, «Заря» и 
«Темп» на Уралмаше, «Авиатор» в 
Кольцово, «Буревестник» в Юго-
Западном районе. Кроме того, 
работали общегородские кинотеа-
тры — «Салют», «Совкино», 
«Октябрь». 

В советское время главным 
кинотеатром города считался 
киноконцертный театр «Космос» 
вместимостью более 2 тыс. чело-
век. Он был открыт в 1967 году. В 
1999 году был закрыт на масштаб-
ную реконструкцию, вновь открыт 
в 2003 году. Количество мест было 
сокращено до 1939. В 2011 году 
перед «Космосом» был установ-
лен памятник братьям Люмьер. 

Последним кинозданием, 
построенным в Свердловске 
(название Екатеринбурга в 1924–
1991 годах) в советское время, 
стал Дом кино. Он был открыт в 
1983 году. Сегодня Дом кино 
является культурной площадкой, 
на которой организуется просмотр 
альтернативного кино, проходят 

встречи с режиссерами и актера-
ми, кинофестивали. 

Сейчас в Екатеринбурге работа-
ет более 20 кинотеатров. 

В 1943 году была создана 
Свердловская киностудия, которая 
была размещена в Доме культуры 
строителей (сейчас это торговый 
центр «Сити-центр»). Через год 
она выпустила первый фильм — 
музыкальную комедию по моти-
вам австрийской оперетты «Силь-
ва». После войны при надлежа-
щем финансировании киностудия 
создавала до 10 игровых фильмов 
в год. На ней сняты такие извест-
ные фильмы, как «Приваловские 
миллионы», «Демидовы», «Безы-
мянная звезда», «Четвертая пла-
нета», «Первые на луне». 

Уральские режиссеры стано-
вятся лауреатами многих престиж-
ных международных конкурсов. 
Фильм Алексея Федорченко 
«Первые на луне» в 2005 году 
завоевал приз Венецианского 
кинофестиваля в программе 
«Горизонты», гран-при за лучший 
дебют на фестивале «Кинотавр», 
приз «Золотая коляска» в Хорва-
тии и иные награды. Последний 
фильм «Ангелы революции» взял 
приз за лучшую режиссуру на 
фестивале «Кинотавр» в 2015 
году и ряд других престижных 
наград. 

Последний фильм уральского 
режиссера Василия Сигарева 
«Страна ОЗ» на «Кинотавре» 2015 
года завоевал приз имени Григория 

Горина за лучший сценарий, приз 
Гильдии киноведов и кинокритиков. 
На кинопремии «Ника» картина 
была номинирована на шесть пре-
мий и получила награду за лучшую 
женскую роль второго плана. 

Неигровые фильмы уральских 
режиссеров отмечены отзывами 
киноведов и рядом престижных 
наград. Фильм Павла Фаттахутди-
нова «Посторонние» в прошлом 
году вошел в шорт-лист премии 
«Лавровая ветвь». Режиссер-доку-
менталист Андрей Титов, создатель 
проекта «Реки Сибири», получил 
диплом жюри в номинации «За 
возвращение на экран положитель-
ного героя» на всероссийском 
фестивале документального кино 
«Россия».
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После революции первый городской кинотеатр назывался «Совкино»
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— историческое наследие —

новый облик города
Во время прошедшей 21 мая «Ночи 
музеев» Ельцин-центр в Екатерин-
бурге посетило свыше 7 тысяч чело-
век, что стало для него рекордом за 
шесть месяцев с момента открытия 
(состоялось 25 ноября 2015 года). 
Предыдущий пик посещаемости 
пришелся на 1 февраля, день 
85-летия со дня рождения Бориса 
Ельцина. Тогда в центр пришло 
порядка 5,5 тыс. человек. В будни 
средняя посещаемость составляет 
600–700 человек, в выходные — до 
1,5 тыс. В первый месяц работы пло-
щадку посетили 16 тыс. человек, за 
время новогодних каникул — еще 
15 тыс. человек. Общее количество 
гостей центра уже в феврале превы-
сило 100 тыс. человек. 

Ельцин-центр — центр историче-
ского наследия первого российско-
го президента. В здании располо-
жился современный музей, посвя-
щенный в глобальном смысле исто-
рии несвободы и свободы в России. 
Акцент в экспозициях сделан на 
периодах советской власти, пере-
стройки и непосредственно правле-
ния Бориса Ельцина. При создании 
музея использовались современ-
ные мультимедийные технологии, 
акцент сделан на интерактивное 
взаимодействие с посетителем. В 
здании также располагаются арт-
галерея, архив, библиотека, книж-
ный магазин, образовательный и 
детский центры, выставочные 
залы, конференц-зал с функцией 
кинотеатра. Общая площадь ком-
плекса составляет 88 тыс. кв. 
метров, из них музей с прилегаю-
щими помещениями занимает 22 
тыс. кв. метра.

Президентский центр торже-
ственно открыли 25 ноября 2015 
года. Мероприятие собрало всю 
политическую и культурную элиту 
страны, в том числе приехали дей-
ствующий президент России Вла-
димир Путин и премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Посетили 
церемонию открытия бывшие 
руководители Украины и Белорус-
сии Леонид Кучма и Станислав 
Шушкевич, а также ряд политиков 
и бизнесменов, получивших 
известность в 90-е. Присутствовали 
и региональные политики — быв-
ший губернатор Свердловской 
области Эдуард Россель, действую-
щий губернатор Евгений Куйва-
шев и другие. «Центр задумывался 
как отражение целой эпохи в исто-
рии страны, эпохи радикальных 
перемен, крайне важных, сложных 
и, конечно, противоречивых. Это 
действительно честный рассказ о 
том, как строилась современная 
Россия, с какими трудностями стал-
кивалась, какие проблемы решала. 
Рассказ о том, что было сделано в 
этот сложный период», — отметил 
после посещения экспозиции Вла-
димир Путин.

Появление центра первого рос-
сийского президента стало для сто-
лицы Урала беспрецедентным 
событием, которое не только дало 
толчок к переосмыслению деятель-
ности Бориса Ельцина и событий 
эпохи 1990-х годов, но и трансфор-
мировало весь общественно-куль-
турный облик Екатеринбурга. 
Популярный журнал о городской 
культуре «Афиша» уже включает 
его в путеводители по Екатерин-
бургу и места, обязательные для 
посещения, городская админи-
страция составляет новые экскур-
сионные маршруты. Можно 
по-разному относиться как к лич-
ности первого российского прези-
дента, так и к постперестроечному 
периоду российской истории, и к 
долгострою в центре Екатеринбур-
га, где по первоначальному плану 

должен был находиться один из 
множества стеклянных торговых 
центров. Однако невозможно отри-
цать, что проект в итоге получился 
современным, интересным, полез-
ным и стал точкой притяжения для 
гостей не только из соседних горо-
дов и регионов, но и со всей Рос-
сии. С момента открытия в нем 
побывали журналисты Владимир 
Познер, Алексей Венедиктов, Лео-
нид Парфенов и Ксения Собчак, 
артисты Константин Райкин, Инна 
Чурикова, Леонид Ярмольник, 
Николай Фоменко, Иван Ургант, 
Татьяна Лазарева и другие. 

наконец построили
Президентский центр располагает-
ся в живописном месте — на набе-
режной Исети, в деловом квартале 
Екатеринбург-сити. Десять лет 
назад на месте президентского цен-
тра заложили строительство круп-
ного комплекса по проекту екате-
ринбургского архитектора Сергея 
Алейникова «Демидов-плаза», 
состоящего из торгового центра (в 
нем сейчас располагается Ельцин-
центр) и 33-этажного «офисника» 
(планируется к сдаче в 2016 году). В 
молле предполагалось разместить 
больше сотни магазинов известных 
торговых марок, кинотеатр, кафе и 
рестораны. По архитектуре это 
были классические «стекляшки» 
начала нулевых. Их планировалось 
сдать в 2009 году, однако с началом 
кризиса в 2008 году строительство 
было заморожено.

В 2008 году президент России 
Дмитрий Медведев подписал 
закон «О центрах исторического 
наследия президентов Российской 
Федерации, прекративших испол-
нение своих полномочий», соглас-
но которому подобные учрежде-
ния должны создаваться с целью 
демонстрации широкой публике 
исторического наследия бывших 
лидеров. Фонд, занимающийся 
созданием центра, согласно зако-
ну, имеет возможность получать 

государственные субсидии. В 
конце 2008 года был создан фонд 
«Президентский центр Б. Н. Ельци-
на», а в следующем году принято 
решение разместить президент-
ский центр Бориса Ельцина в Ека-
теринбурге — городе, где началась 
его политическая карьера.

Новую жизнь в долгострой вдох-
нул молодой московский архитек-
тор Борис Бернаскони. Его бюро 
создало для здания фирменный 
алюминиевый фасад, рисунок кото-
рого лег в основу айдентики всего 
центра. Реконструкция велась 
около четырех лет и завершилась в 
2015 году. Всего, по данным испол-
нительного директора Ельцин-цен-
тра Александра Дроздова, на его 
строительство из федерального 
бюджета было выделено почти 5 
млрд руб. (2 млрд руб. на приобрете-
ние здания и 3 млрд руб. на обу-
стройство). Еще 2 млрд руб. было 
привлечено от министерства госи-
мущества Свердловской области 
(МУГИСО) в виде кредита. При соз-
дании центра использовались и 
спонсорские деньги, суммы жертво-
ватели не разглашают.

Сердце центра
Главным объектом президентского 
центра, конечно, является музей. 
Тендер на создание музея и выста-
вочного пространства выиграла 
компания из США Ralph Appelbaum 
Associates (RAA). Среди других ее 
проектов — выставочное простран-
ство Еврейского музея и центра толе-
рантности в Москве, музей Первой 
мировой войны в Канзасе, музей 
Холокоста в Вашингтоне и другие. В 
итоге получилось современное, 
мультимедийное и интерактивное 
выставочное пространство. 

Вначале экспозиции зрителю 
показывают короткометражный 
мультфильм об истории россий-
ской демократии от Древней Руси 
до начала правления Бориса Ельци-
на. Потом посетитель попадает в 
«лабиринт», где рассказывается 

история России с 1914 по 1987 годы, 
а на ее фоне — история семьи Ель-
циных. В зале в хронологическом 
порядке представлены документы, 
письма, полиграфия, предметы 
быта, аудио- и видеозаписи. Приме-
чательно, что «лабиринт» выполнен 
в темных тонах, и лишь с началом 
«ельцинских» залов посетитель 
выходит к свету.

Главная экспозиция музея «Семь 
дней» переносит посетителей в 
ключевые дни, связанные с полити-
ческой карьерой Бориса Ельцина. 
Это, в том числе, борьба с действую-
щей партийной верхушкой, авгу-
стовский путч, день принятия Кон-
ституции и, конечно, день отставки 
президента, когда он произнес свое 
знаменитое «я устал, я ухожу». 
Наполнение экспозиции для рос-
сийских музеев поистине уникаль-
ное — в залах реконструированы 
места и события, собраны аудиови-
зуальные материалы, видеосюжеты 
того времени и комментарии знав-
ших президента людей. Здесь есть 
письма Бориса Ельцина Михаилу 
Горбачеву, в которых он критикует 
партийную бюрократию, есть ядер-
ный чемоданчик, который Борис 
Ельцин передал Владимиру Путину 
31 декабря 1999 года, покидая пре-
зидентский пост. В музее даже вос-
создан кремлевский кабинет прези-
дента, в нем установлена видеока-
мера и небольшой телевизор, куда 
транслируется последняя новогод-
няя речь первого российского пре-
зидента. На спинке стула висит пид-
жак, а на столе дымится кружка све-
жезаваренного чаю — будто прези-
дент вышел отсюда пару минут 
назад. Для желающих углубиться в 
изучение событий 1990-х в залах 
есть мультимедийные панели, кото-
рые предоставляют доступ к еще 
большему количеству фотографий, 
видеозаписей и документов. Как 
ранее сообщали в музее, специаль-
но для него за два года было снято 
более 130 интервью, смонтированы 
163 медиапрограммы. 

Как ранее рассказывал журнали-
стам директор проекта RAA Леонид 
Ханин, отличие Ельцин-центра от 
аналогичных президентских учреж-
дений за границей в том, что, напри-
мер, американские президенты 
начинают готовить свои центры еще 
во время своего вступления в долж-
ность. «В этом есть немножко фор-
мальный подход. Не думаю, что 
Борис Николаевич думал об этом. 
Многие вещи идут не от него, а от его 
последователей. Это, наверное, 
самое главное отличие, по сравне-
нию с другими президентскими 
центрами», — рассказал он.

больше, чем президент
При этом Ельцин-центр — не только 
технологичный музей о президенте 
и об эпохе, а целая городская среда. 
Здесь организуют выставки и кино-
показы, сюда приезжают с высту-
плениями и тематическими лекци-
ями деятели культуры, науки и 
искусства, здесь назначают деловые 
встречи и проводят бизнес-меро-
приятия или просто встречаются со 
знакомыми. Мероприятия здесь 
проходят практически каждый 
день. Так, например, в центре про-
шел фестиваль «Дни Алексея Бала-
банова», показ первого фильма Лео-
нида Парфенова из документально-
го цикла «Русские евреи», день 
Иосифа Бродского, а в Зале Свободы 
состоялось выездное заседание 
совета при президенте РФ.

В феврале в рамках фестиваля 
«Город технотворчества» на площад-
ке центра состоялось образователь-
но-развлекательное мероприятие 
для взрослых и детей «Техноночь». У 
гостей была возможность управлять 
квадрокоптерами, собрать модель 
самолета или робота, воспользовать-
ся 3D-принтером или испытать дру-
гие технологичные продукты. Прош-
ли мастер-классы по мехатронике, 
программированию гирлянды на 
Raspberry Pi, 3D-моделированию объ-
ектов в «Автокаде» и программирова-
нию роботов на Arduino.

Сейчас на площадке проходит 
специальный проект «Артдокфест в 
Екатеринбурге» (до 3 июня). В его 
рамках в конференц-зале пройдут 
показы фильмов-участников фести-
валя, причем большинство из них 
будет впервые продемонстрирова-
но в Екатеринбурге. В программе 
проекта — российские докумен-
тальные фильмы на важную для 
общества тему. После показов пла-
нируется дискуссия с участием соз-
дателей фильма. 

Одним из самых запоминаю-
щихся событий стал фестиваль 
«Остров 90-х», посвященный постсо-
ветскому периоду жизни страны. 
Фестиваль был организован проек-
том Colta.Ru совместно с Ельцин-
центром при поддержке фондов 
Михаила Прохорова и Дмитрия 
Зимина. Мероприятие в Екатерин-
бурге провели после успеха анало-
гичного в Москве, однако с другими 
темами и другим составом спике-
ров. В рамках фестиваля было орга-
низовано больше десятка площадок 
с лекциями, дискуссиями, выстав-
ками, музыкальными выступления-
ми и поэтическими чтениями. 
Например, мэр Екатеринбурга Евге-
ний Ройзман прочитал лекцию о 
благотворительности в 90-е и сей-
час историк Леонид Кацва провел 
открытый урок на тему «Почему 
только в 90-е удалось вернуться к 
Конституции». Литературовед 
Ирина Прохорова говорила о свобо-
де начала 90-х в лекции «Как нам 
жилось без вертикали», основатель 
«Билайна» Дмитрий Зимин расска-
зывал, как строил бизнес, взаимо-
действуя с чиновниками, журна-
листка Екатерина Кронгауз подели-
лась своим восприятием журнали-
стики 1990-х годов. За день фести-
валь посетило почти 3 тыс. человек, 
завершился вечер концертом груп-
пы «Мумий Тролль». 

Петр Завацкий

Ельцин-центр, открывшийся в Екатеринбурге полгода назад, уже стал одним из самых популярных в городе учреждений культуры.  
Только в «Ночь музеев» его посетили 7 тысяч человек. Первый в России президентский центр строили долго и дорого — бюджет  
четырехлетнего строительства составил 7 млрд рублей. Однако за эти деньги город получил учреждение мирового уровня,  
аналогов которому в России пока нет. 
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Ельцин-центр открылся 25 ноября 2015 года  
и сразу стал местом притяжения для горожан  

Ельцин в центре

КаК СоздаютСя ПрезидентСКие центры в СШа

В США насчитывается 13 президентских библиотек, состав-
ляющих президентскую библиотечную систему. Они явля-
ются хранилищами документов, записей и разного рода 
исторических материалов, принадлежащих американским 
президентам. Их история началась с решения 32-го прези-
дента США Франклина Рузвельта подарить федеральному 
правительству все свои личные и официальные бумаги, а 
также часть его земельной собственности в штате Нью-Йорк 
для организации исторического архива. Франклин Рузвельт 
считал, что эти бумаги являются национальным достоянием 
и должны быть доступны для общественности. Так, в 1939 
году зародилась президентская библиотечная система. До 
этого в США не существовало единой системы архивирова-
ния и обработки документов, созданных в процессе пребы-
вания у власти какого-либо президента, поэтому документы 
нередко хранились частных коллекциях, терялись или 
намеренно уничтожались. 

Наиболее популярными являются библиотеки-музеи 
имени 35-го президента США Джона Ф. Кеннеди и 40-го 

президента США Рональда Рейгана. Территория библиотеки 
Рональда Рейгана также является местом его захоронения. 
Музей охватывает всю жизнь президента — от детства, 
начала карьеры в кино и военной службы, до брака и поли-
тической карьеры. На выставке музея представлен автомо-
биль, на котором передвигался Рональд Рейган, его пись-
менный стол, копия овального кабинета, документы, речи и 
другие экспонаты. В комплекс также входит выставочный 
ангар площадью 8,4 тысячи квадратных метров, в котором 
на постоянной экспозиции находятся самолеты Boeing-707, 
использовавшиеся в качестве борта номер один во время 
президентства Рейгана. В павильоне также работает инте-
рактивная выставка, в рамках которой школьники могут 
поучаствовать в ролевых играх, основанных на событиях 
периода президентства Рональда Рейгана. Здесь проходят 
различные политические мероприятия.  

Существуют и президентские библиотеки, и музеи, не 
входящие в систему. Они, как правило, расположены в 
штатах рождения президентов, их деятельность осу-

ществляется частными фондами, правительствами шта-
тов или историческими ассоциациями. К ним относится 
президентская библиотека и музей 16-го президента 
США Авраама Линкольна — один из самых посещаемых 
президентских музеев в стране. Как и музей Ельцин-цен-
тра, он содержит множество интерактивных элементов в 
экспозиции, воссоздает различные фигуры и историче-
ские сцены, связанные с эпохой правления президента. 
Президентская библиотека Линкольна включает доку-
менты, книги и другие материалы, связанные с лично-
стью президента и представляющие интерес для иссле-
довательской работы. Еще один крупный проект такого 
рода — Библиотека национального исторического парка 
Джона Адамса. На территории парка располагается ком-
плекс из одиннадцати зданий, в том числе дом, где 
родился президент. Экспозиции также рассказывают о 
личности президента, его семье и работе. Библиотека, 
входящая в комплекс, включает 14 тыс. томов на 12 язы-
ках, входивших в личную коллекцию Джона Адамса. 

Кто таКой бориС ельцин

Будущий президент России Борис Николаевич Ельцин родился 1 февраля 1931 года в селе 
Бутка Уральской области (сейчас — Талицкий район, Свердловская область) в семье раску-
лаченных крестьян. Закончил Уральский политехнический институт им. С. М. Кирова по спе-
циальности инженер-строитель. В начале политической карьеры возглавлял отдел строи-
тельства в Свердловском обкоме КПСС, в 1976 году фактически возглавил Свердловскую 
область, став первым секретарем Свердловского обкома партии. В 1985 был приглашен на 
партийную работу в Москву. Через два года выступил с резкой критикой работы членов 
политбюро из-за медленных темпов перестройки. Этот факт позволил ему набрать политиче-
ские очки среди населения. 12 июня 1991 года Борис Ельцин избран первым президентом 
РСФСР — таким образом он стал первым всенародно избранным российским лидером. В 
августе 1991 года во время попытки государственного переворота Борис Ельцин возглавил 
сопротивление «путчистам», после чего подписал указ о прекращении деятельности КПСС. В 
декабре 1991 года вместе с представителями Украины и Белоруссии Леонидом Кравчуком и 
Станиславом Шушкевичем подписал «беловежские соглашения», прекратившие существо-
вание СССР. При Борисе Ельцине в 1993 году была принята Конституция РФ, провозглашав-
шая высшей ценностью права и свободы человека. При нем же произошли сильнейшие шоки 
российской экономики, в том числе дефолт 1998 года. 31 декабря 1999 года Борис Ельцин 
выступил с последним президентским посланием и объявил об отставке. Своим преемником 
он назначил молодого и мало известного на тот момент политика Владимира Путина. 
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культура
«В Екатеринбург  
будут привозить вещи 
первого ряда»
— изобразительное искусство—

в 2018 году в екатеринбурге плани-
руется открыть культурно-образова-
тельный центр «Эрмитаж-Урал». 
Государственный Эрмитаж связыва-
ют с Уралом давние отношения: в 
годы великой отечественной войны 
в Свердловской картинной галерее 
хранились коллекции, вывезенные 
из блокадного ленинграда. дирек-
тор екатеринбургского музея изо-
бразительных искусств ниКита 
Корытин рассказал о том, где рас-
положится «Эрмитаж-Урал» и чем он 
будет заниматься.

— Где будет находиться центр 
«Эрмитаж-Урал»?
— У центра «Эрмитаж-Урал» будет два 
здания. На Вайнера, 16/Б разместится 
реставрационно-хранительский корпус, 
практически возведенный с нуля. У исто-
рического здания на Вайнера, 11 появит-
ся пристрой, в котором разместится вся 
необходимая для современного музея 
инфраструктура и кафе.  Именно по 
этому адресу хранились предметы искус-
ства и работали сотрудники Эрмитажа 
во время Великой Отечественной войны. 
Здание на Вайнера, 11 — памятник архи-
тектуры, которому более ста лет. Ничего 
кардинально поменять в нем нельзя, его 
реконструкция будет минимальной. Для 
размещения инфраструктуры — гарде-
роба, эскалаторов, кафе будет использо-
ван пристрой. Эскизный проект центра 
разработало архитектурное бюро Влади-
мира Кагановича. Генпроектировщик 
«Атомстройкомплекс» внес в проект 
лишь технические изменения, а не кон-
цептуальные. 
— Как будет выглядеть центр изну-
три? 
— Пройти в музей можно будет не через 
здание памятника, а через пристрой. 
Сейчас эта территория выглядит не 
очень привлекательно. Наша задача — 
сделать комфортное пространство, пло-
щадку, на которой в будущем могут поя-
виться другие объекты и экспозиции.

Вы заходите в пристрой. Справа касса, 
гардероб, эскалатор, лифт. Предусмотре-
ны пандус для инвалидов и кафе. Экспо-
зиция — в историческом здании. На вто-
ром этаже — постоянная экспозиция: 
объекты Эрмитажа, которые были эваку-
ированы в Свердловск во время войны, и 
затем подаренные нашему городу. На 
первом этаже — пространство для вре-
менных выставок Эрмитажа: для того, 
что мы будем привозить в Екатеринбург. 
А на третьем этаже — мемориальный 
зал: здесь будут воссозданы два кабине-
та, в которых «эрмитажники» работали в 
нашем городе во время войны.
— Что будет показывать «Эрмитаж-
Урал»?
— Мы уже определились с первыми 
двумя выставками. Одна из них — мемо-
риальная выставка, вторая — живопись 
западноевропейского искусства. С Эрми-
тажем заключено соглашение, которое 
предусматривает проведение в Екате-
ринбурге двух выставок объектов из его 
коллекции в год. Кроме того, ежегодно в 
нашем центре будет проходить выставка 
одной картины, привезенной из Санкт-
Петербурга. Первую выставку одной кар-
тины мы проведем уже в октябре. Третий 
ключевой пункт соглашения с Эрмита-
жем предусматривает круглогодичный 
лекторий, на который в Екатеринбург 
будут приезжать признанные специали-
сты из Эрмитажа. Прийти, послушать и 
пообщаться со специалистами в том или 
ином направлении искусства сможет 
любой желающий. 
— Как будет строиться работа центра? 
— В Екатеринбург будут привозить вещи 
первого ряда! То есть то, что находилось, 

находится или может находиться в 
постоянной экспозиции Эрмитажа. Это 
не обязательно живопись, но и скульпту-
ра, археологические объекты, оружие. 
Нет необходимости привозить в Екате-
ринбург только шедевры. Сегодня мы 
все мобильны, и у многих есть возмож-
ность съездить и посмотреть искусство 
великих художников в Москве, Санкт-
Петербурге, в зарубежных городах. Наша 
задача — вести системную работу для 
того, чтобы люди привыкли к «Эрмита-
жу-Урал», знали, что он несет в себе 
самый широкий спектр выставочных 
программ. 
— Сколько стоит привезти выстав-
ку из коллекции Эрмитажа в Екате-
ринбург?
— В зависимости от размера выставки, 
организационные затраты от 2 млн до 10 
млн руб. Это страховка, транспортные 
расходы, инвентарь. Это узкий рынок, 
на котором работает ограниченное коли-
чество компаний и специалистов, и 
цены на нем серьезные.
— На какой бюджет рассчитывает 
«Эрмитаж-Урал»?
— Если брать только выставки и лекто-
рий, то расходы центра будут составлять 
не менее 15–20 млн руб. ежегодно. Это 
минимум. Я не включаю сюда расходы 
на тепло, электроэнергию, зарплаты 
сотрудников и другие прямые расходы. 
В музейном мире сложно говорить о 
самоокупаемости или чем-то подобном. 
Музей может за счет продажи билетов, 
сувениров, типографской продукции, 
другой коммерческой деятельности 
«отбивать» до 25% затрат. Все остальное 
— другие источники финансирования. 
Екатеринбургский музей изобразитель-
ных искусств активно привлекает меце-
натов и партнеров. Например, наша дей-
ствующая выставка предметов искус-
ства, подаренных нам Эрмитажем после 
войны, более чем на 50% профинансиро-
вана за счет средств партнеров. 
— Когда планируете открыть центр 
«Эрмитаж-Урал»?
— По плану — в 2018 году. Все зависит 
от того,  как быстро будет получено 
необходимое финансирование.  Для 
с т р о и т е л ь н ы х  и  р е с т а в р а ц и о н н ы х 
работ необходим год или чуть более. 
Экспертиза проекта получена, теперь 
мы занимаемся поиском денег. У нас 
есть полгода, чтобы согласовать затраты 
на строительство пристроя и включить 
их в бюджеты Екатеринбурга и Сверд-
ловской области на 2017 год. В нашем 
понимании, поучаствовать в финанси-
ровании также должен федеральный 
бюджет, и мы общаемся с профильными 
министерствами. Цена строительства — 
порядка 600 млн руб. 

Беседовал  
Алексей Охлопков
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Спасение 
разрушающихся

В 2016 году в Свердловской области официально заработало Управление  
по охране объектов культурного наследия, выделенное из состава регионального 
министерства по управлению госимуществом. В частности, новый орган может 
систематически проверять собственников помещений, которые расположены  
в объектах культурного наследия, на предмет соблюдения правил охраны  
памятников. Под его надзором порядка 1,2 тыс. памятников и объектов  
культурного наследия. 

— архитектура—

Создание нового ведомства
В октябре 2015 года губернатор Свердлов-
ской области Евгений Куйвашев подписал 
указ о создании в регионе отдельного 
ведомства, которое будет отвечать за охрану 
памятников. Управление по охране объек-
тов культурного наследия (ОКН) было выде-
лено из состава областного министерства 
по управлению госимуществом (МУГИСО) и 
начало полноценно функционировать в 
2016 году, после того как правительство 
Свердловской области наделило его полно-
мочиями в сфере госнадзора за ОКН. Новый 
орган возглавил Евгений Рябинин, кото-
рый до этого руководил департаментом 
государственной охраны объектов культур-
ного наследия в МУГИСО. 

Новое ведомство взяло на себя функции 
надзора за 1,2 тыс. памятников и объектов 
культурного наследия, охрану которых до 
2016 года осуществляло МУГИСО. Кроме 
того, управление получило новые полномо-
чия. Ранее МУГИСО могло только приоста-
навливать работы, которые проводились с 
нарушением закона об охране памятников. 
Сейчас ведомство может даже отменять 
решения муниципальных органов, кото-
рые разрешали проводить строительные 
работы на объектах культурного наследия. 
Также новый орган получил право система-
тически проверять охраняемые объекты, 
которые находятся в частной собственно-
сти, на предмет соблюдения правил охраны 
памятников. Раньше этого не мог делать ни 
один ревизор.

Ситуация с охраной памятников в Екате-
ринбурге сложная. По данным Всероссий-
ского общества охраны памятников исто-
рии, с 2000 года в городе было снесено 
несколько десятков объектов культурного 
наследия. Некоторые случаи получили 
широкий общественный резонанс: снос в 
2009 году дома горного землемера Генна-
дия Ярутина (построен в 1890 году) и рекон-
струкция ТЦ «Пассаж», которая фактически 
предполагала снос старого здания и восста-
новление лишь некоторых охраняемых 
элементов.

быстрое реагирование
Управление по охране ОКН уже исполняет 
свои функции. В апреле ведомство провело 
внеплановую проверку и выдало ЗАО 
«Чусовское озеро» предписание прекратить 

строительство на территории историче-
ской усадьбы Беленькова, расположенной в 
Екатеринбурге в районе Царского моста 
возле перекрестка улицы Розы Люксембург 
и Декабристов.

История этой территории идет со второй 
половины XVIII века. Здесь находилась ста-
рообрядческая заимка — территория вне 
пределов завода-крепости вдоль русла реки 
Исеть. К началу XIX века заимка составляла 
около 50 дворов. До 1880-х годов выстроен-
ной здесь усадьбой владели Рязановы, 
потом Харитоновы, в начале XX века — 
фабрикант Беленьков. До недавнего време-
ни здесь располагался областной тубди-
спансер. В октябре 2014 года медучрежде-
ние перенесли в новое здание, расположен-
ное на выезде из Екатеринбурга по Тюмен-
скому тракту.

В феврале 2015 года компания «Чусов-
ское озеро» начала строительство новой 
очереди своего жилого комплекса в квадра-
те улиц Белинского — Декабристов — Тве-
ритина — Розы Люксембург. Общественни-
ки считают, что непосредственная близость 
строительных работ к историческому объ-
екту нарушает законодательство.

решение старых проблем
Новое управление предпринимает попыт-
ки решить судьбу усадьбы, снесенной при 
строительстве ТЦ «Покровский пассаж» в 
Екатеринбурге. «Дом жилой с элементами 
русского барокко в декоре второй полови-
ны XIX века» находился по адресу: Гоголя, 
7. В октябре 2007 года постановлением 
свердловского правительства (на тот 
момент его возглавлял Виктор Кокшаров) в 
списке охраняемых памятников произош-
ли изменения — место здания на улице 
Гоголя, 7 занял дом №9 на той же улице 
Гоголя — Дом чиновника А. И. Безбородо-
ва. Фактически это означало, что дом №7 
выведен из списка охраняемых и мог быть 
в любой момент снесен.

В июне 2012 года глава нового прави-
тельства, сформированного Евгением Куй-
вашевым, Денис Паслер распорядился вер-
нуть зданию на улице Гоголя, 7 статус охра-
няемого государством памятника. Решение 
было оспорено в суде — в земельном участ-
ке оказались заинтересованы владельцы 
«Покровского пассажа». 25 апреля начался 
снос здания. Несмотря на протесты сотруд-
ников МУГИСО и общественников здание 
разрушили на две трети. Евгений Куйвашев 

тогда распорядился остановить все работы 
и привлечь к разбирательству прокуратуру. 
Через несколько дней он собрал совещание 
с акционерами «Покровского» Владимиром 
Комлевым, Игорем Казанцевым и Игорем 
Владимировым и взял с них обещание вос-
становить особняк. 

общественное мнение
Председатель Свердловского отделения 
Всероссийского общества охраны памятни-
ков истории и культуры Олег Букин счита-
ет, что создание отдельного ведомства улуч-
шит ситуацию с охраной памятников куль-
туры. По его мнению, это позволит избе-
жать конфликта интересов внутри МУГИСО. 
«У органа, который занимается охраной 
памятников культуры, не должно быть дру-
гих полномочий. В задачи МУГИСО все-таки 
входит эффективное управление собствен-
ностью и извлечение максимальной при-
были для области. Иногда это может диссо-
нировать с интересами управления по охра-
не памятников», — считает он. 

По мнению общественников, основной 
проблемой является даже не снос, а «чудо-
вищное состояние памятников». Напри-
мер, не лучшие времена переживает одно 
из первых каменных строений Екатерин-
бурга — усадьба купцов Рязановых (Куйбы-
шева, 40). «Эту проблему нужно решать, 
потому что памятник приходит в негодное 
состояние. Нужно сделать так, чтобы был 
какой-то консолидированный бюджет, 
сформированный частично управляющей 
компанией, жильцами, государством и 
муниципалитетом. Должны быть суще-
ственно снижены расценки на ремонтно-
реставрационные работы, на разработку 
пакетов документации, на проведение экс-
пертиз. Должны также быть выходы на 
консолидированные бюджеты, чтобы 
передавать в собственность и в аренду», — 
полагает господин Букин.

Введение льгот на аренду исторических 
зданий, по мнению экспертов, могло бы 
улучшить положение. «Просто так здание 
памятника никому не нужно. Отреставри-
ровать обыкновенный дом на порядок 
дешевле, чем памятник архитектуры. Госу-
дарство должно понимать, что собственни-
ку будет тяжело содержать такое здание. 
Оно должно принять такие меры, чтобы 
было выгодно его содержать и тратить день-
ги на реставрацию», — считает Олег Букин.

Александра Новикова

Где еще работают центры ЭрМитажа 

Центры Эрмитажа работают в 
Амстердаме (Нидерланды) и в 
Ферраре (Италия), а в Лондоне 
(Великобритания) центр был 
недавно закрыт. В 2005 году 
центр Эрмитажа был открыт в 
Казани. Его залы находятся на 
территории Казанского Кремля. 
Как рассказала руководитель 
центра «Эрмитаж-Казань» Ольга 
Пиульская, за это время в столи-
це Татарстана состоялись 15 
выставок из коллекции Эрмита-
жа: «Золотая Орда: история и 
культура», «Полцарства за 
коня… Лошадь в мировой куль-
туре», «От Китая до Европы: 
искусство исламского мира», 
«Испанское искусство», «Фран-
цузские импрессионисты и их 
эпоха» (эта выставка в казан-
ском Эрмитаже стала самой 
посещаемой, на нее пришло 
более 70 тыс. человек). «Пред-
ставленные экспозиции сделали 
доступными великие произведе-
ния мировой культуры и искус-
ства, дали возможность посети-
телям окунуться в мир эстетиче-
ских переживаний, а ученым 
найти материалы для своих 
исследований, провести научные 

и реставрационные конференции 
и семинары», — говорит Ольга 
Пиульская. Ежегодно с октября 
по апрель ведущие научные 
сотрудники Государственного 
Эрмитажа читают лекции. Как 
правило, лекторий отражает 
главные темы выставок Государ-
ственного Эрмитажа, открытых в 
Казани. По словам Ольги Пиуль-
ской, создан именно «казан-
ский» лекторий, отвечающий 
запросам казанских слушателей, 
найдена методическая и содер-
жательная формула эрмитажно-
го уровня. Кроме выставок кол-
лекций из Эрмитажа, казанский 
центр организует временные, 
небольшие по количеству работ 
экспозиции. С 2005 по 2016 годы 
реализовано около 60 подобных 
выставочных проектов, таких как 
«Хрустальное ожерелье Рос-
сии», «Медиаарт в Казанском 
Кремле», фестиваль «Эрмитаж-
ные прогулки с Казанским 
котом» и другие. При казанском 
Эрмитаже работает молодежный 
клуб, состоящий из двух секций: 
киноклуба «Непоследний кино-
сеанс» (представляет, рассказы-
вает и обсуждает работы культо-

вых зарубежных и отечественных 
кинематографистов) и клуба 
20/21 (сообщество поклонников 
актуального искусства, совмест-
ный проект Приволжского фили-
ала Государственного центра 
современного искусства из Ниж-
него Новгорода и центра «Эрми-
таж-Казань»). Вся деятельность 
центра финансируется из бюд-
жета Республики Татарстан. В 
2010 году филиал Эрмитада был 
открыт в Выборге (Ленинград-
ская область).

Соглашение о создании в Ека-
теринбурге культурно-образова-
тельного центра «Эрмитаж-Урал» 
было подписано в сентябре 2014 
года. Свои подписи поставили 
губернатор Свердловской обла-
сти Евгений Куйвашев, генераль-
ный директор Государственного 
Эрмитажа Михаил Пиотровский и 
глава администрации Екатерин-
бурга Александр Якоб. «Открытие 
филиала Эрмитажа еще больше 
укрепляет наши культурные 
связи. Это серьезный толчок для 
дальнейшего развития музейного 
дела», — подчеркнул губернатор 
Куйвашев. 

Алексей Охлопков
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После вмешательства свердловских властей особняк на Гоголя, 7, должен быть восстановлен
Под надзором Управления по охране ОКН находится  
1,2 тыс. памятников

ТЦ «Европа» вырос из каркаса Дома купцов Коробковых, сохранившего свой облик с 1820 года
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Век библиотек 

— информационные  
технологии—

информатизация читален
Сегодня библиотека из книгохра-
нилища превратилась в многофунк-
циональный информационный 
центр, задача которого — собирать 
и предоставлять информацию поль-
зователю в различных форматах. 
Одним из главных направлений 
развития современных библиотек 
является информатизация. Как 
отмечает министерство культуры 
Свердловской области, за послед-
ние пять лет количество библиотек 
в регионе, оснащенных компьютер-
ным оборудованием, увеличилось 
на 67%, количество библиотек, име-
ющих доступ к сети Интернет, — на 
123,5%.

Наиболее важными направлени-
ями информатизации являются соз-
дание электронных каталогов 
библиотек и оцифровка фондов. В 
регионе создана сеть электронных 
каталогов, которые интегрированы 
в сводный региональный каталог 
библиотек Свердловской области. 
Он представляет собой онлайн-базу 
данных библиотек, которая позво-
ляет читателю найти информацию 
о том, в какой библиотеке находит-
ся необходимое ему издание. По 
данным областного минкульта, 
электронные каталоги создаются во 
всех муниципальных образовани-
ях. На сегодняшний день в них отра-
жено около 64% библиотечных фон-
дов областных государственных и 
муниципальных библиотек. 

«Необходимо дать читателю наи-
более полную информацию о том, 
что есть в библиотеке. Именно с 
этой целью в 2015 году наша библи-
отека реализовала важный проект. 
Мы полностью оцифровали гене-
ральный алфавитный каталог 
Белинки. И сегодня, открыв сайт, 
пользователь может узнать о каж-
дой книге, которая имеется в 
фонде», — отмечает директор 
Свердловской областной универ-
сальной научной библиотеки им. В. 
Г. Белинского Ольга Опарина.

Библиотеки создают собствен-
ные электронные ресурсы, оцифро-
вывая фонды. Благодаря этому чита-
тель может удаленно получить 
доступ к тексту документа, храня-
щегося в библиотеке. На сегодня 
объем оцифрованных изданий 
библиотек Свердловской области 
составил 28,4 тыс. экземпляров.

«В нашей библиотеке созданию 
электронных копий книг уделяется 
особое внимание, — говорит заме-
ститель директора по информаци-
онным технологиям Свердловской 
областной межнациональной 
библиотеки Евгений Колосов. — 
Межнациональная библиотека уни-
кальна для всей страны, поэтому 
оцифровка обеспечивает не только 
удаленный доступ, но и сохран-
ность уникальной коллекции 
фонда на языках народов России». 

Оцифрованные фонды позволяют 
предоставить удаленный доступ не 
только жителям Свердловской 
области, но и расширить географию 
посетителей, поясняет Ольга Опа-
рина. «Порой мы даже не можем 
ожидать, откуда к нам приходят 
пользователи. Благодаря интернет-
статистике мы узнаем, что читатели 
из разных частей света пользуются 
электронными ресурсами нашей 
библиотеки. Это Индонезия, США, 
страны Европы, практически мы 
открыты всему миру», — подчерки-
вает она.

По данным министерства куль-
туры, за последние пять лет количе-
ство виртуальных пользователей 
библиотек увеличилось на 48%. В 
2015 году было зарегистрировано 
более 1 млн обращений удаленных 
пользователей к публичным библи-
отекам Свердловской области, что 
составило 50% от общего количе-
ства посещений библиотек. 

Одна из задач современной 
библиотеки — предоставить доступ 
к электронным коммерческим 
информационным ресурсам и 
базам данных, рынок которых 
постоянно расширяется. Напри-
мер, библиотека имени Белинского 
ежегодно оплачивает подписку для 
получения доступа к электронным 
базам данных на сумму почти 1,5 
млн руб. «В последнее время ужесто-
чилась борьба с пиратством, кото-
рая приводит к упорядочиванию 
рынка информационных ресурсов, 
— отмечает Ольга Опарина. — Чело-
век сегодня вынужден либо поку-
пать доступ к информации в элек-
тронном виде, либо обращаться в 
библиотеку. Основная задача 
нашей библиотеки — сбор всего 

универсального массива информа-
ционных ресурсов по разным отрас-
лям знаний, включая книги, газеты 
и журналы, картографические и 
музыкально-нотные издания». 
Через Белинку можно получить 
доступ ко всему массиву диссерта-
ций Российской государственной 
библиотеки. «Такая информация не 
выкладывается в свободном досту-
пе, она является коммерческой и 
имеет свою стоимость. Вся досто-
верная, качественная научная 
информация продается», — отмеча-
ет Ольга Опарина.

Курс на информатизацию берут 
и муниципальные библиотеки 
Свердловской области. В 2016 году 
проводится конкурс на информати-
зацию среди муниципальных 
библиотек, что включает комплек-
тование книжных фондов, приоб-
ретение электронных версий книг, 
компьютерного оборудования и 
лицензионного программного обе-
спечения, а также подключение к 
интернету. Общая сумма финанси-
рования из областного бюджета 
составит более 3 млн руб.

Общая бюджетная поддержка 
библиотек с каждым годом растет. 
По данным министерства культуры 
Свердловской области, в 2015 году 
она возросла на 6,7% по сравнению 
с предыдущим годом и составила 
свыше 209,601 млн руб.

Социокультурный центр
Актуальным вектором развития 
библиотек является внедрение 
новых форматов взаимодействия с 
аудиторией. Сегодня библиотека 
выполняет не только свои классиче-
ские функции по комплектованию 
фондов и обслуживанию читателей, 

но и становится площадкой для дис-
куссий и культурных мероприятий. 
Ежегодно областные государствен-
ные и муниципальные библиотеки 
проводят мероприятия различной 
тематики и различных форматов: 
круглые столы, встречи дискуссион-
ных клубов, концерты, прогулки. 
Благодаря массовым мероприяти-
ям, направленным на популяриза-
цию книги и чтения, увеличивается 
посещаемость библиотек. Особо 
насыщенным для библиотек стал 
2015 год — Год литературы в России. 
По данным минкульта, в 2015 году 
было зарегистрировано 10,913 млн 
посещений библиотек, из них 25,7% 
составили посещения массовых 
мероприятий.

«Год литературы, безусловно, 
внес свой вклад», — признает Ольга 
Опарина. В течение 2015 года в 
Белинке прошло около 900 меро-
приятий, направленных на разви-
тие интереса к литературе и продви-
жению чтения. «В эпоху информаци-
онной перенасыщенности люди все 
больше пользуются визуальной 
информацией, тогда как чтение — 
это работа интеллектуальная и 
духовная. Несмотря на то что далеко 
не все посетители мероприятий ста-
новятся в дальнейшем нашими 
читателями, через культурно-про-
светительские мероприятия мы 
можем заинтересовать человека, 
который, придя сюда, поймет, что 
ему здесь комфортно, интересно и 
полезно», — говорит Ольга Опарина.

Одна из самых массовых библио-
течных акций — ежегодный фести-

валь чтения «Библионочь». Впервые 
в Свердловской области «Библио-
ночь» прошла в 2012 году, а в 2016 
году стала рекордной по количеству 
участников и посетителей. В акции 
приняли участие 383 учреждения 
культуры Свердловской области из 
77 муниципальных объединений: 
374 муниципальные, четыре 
областные библиотеки и 15 «неби-
блиотечных» организаций — теа-
тров, музеев, книжных магазинов. 
Было проведено около 1,5 тыс. 
мероприятий, которые посетили 
около 34 тыс. гостей.

«Для нас „Библионочь” уже 
стала привычным событием, она 
всегда проходит массово и инте-
ресно, — отмечает директор Сверд-
ловской областной межнациональ-
ной библиотеки Виктор Подкоры-
тов. — Так как наша библиотека 
специализируется на литературе 
народов Урала и России, тематика 
мероприятий у нас соответствую-
щая. Отмечу, что в последнее время 
интерес к этнической теме возрос, 
и ею занимаются различные деяте-
ли искусства, которые становятся 
нашими гостями. Их заинтересо-
ванность также повышает интерес 
к нашей библиотеке. Например, на 
последней „Библионочи”, тема 
которой была „Читай кино!”, перед 
посетителями выступил извест-
ный режиссер Алексей Федорчен-
ко, который в своем творчестве 
уделяет малым народам России 
особое внимание». Количество 
посетителей Свердловской област-
ной межнациональной библиоте-
ки — около 65 тыс. человек в год, 
значительную долю составляют 
именно посетители культурно-про-
светительских мероприятий.

Сохранение наследия
Согласно «Модельному стандарту 
деятельности общедоступных 
библиотек», принятому Министер-
ством культуры РФ в 2014 году, не 
менее важной для развития библио-
тек остается их классическая функ-
ция быть хранителями культурного 
наследия, предоставлять в обще-
ственное пользование материалы 
региональной, краеведческой и 
локально-исторической тематики. 
Согласно именно этому принципу 
формируются и комплектуются 
фонды библиотек Свердловской 
области. Предпочтение отдается 
произведениям уральских авторов, 
а также уральской периодике. По 
словам Ольги Опариной, одной из 
главных задач библиотеки имени 
Белинского является создание 
фонда местной печати. Издатель-
ства, работающие на территории 
Свердловской области, обязаны 
предоставлять областной библиоте-
ке свои издания. «Наша задача — 
собрать в исчерпывающей полноте 
фонд изданий, выходящих на тер-
ритории области, — рассказывает 
Ольга Опарина. — Это книги, газе-
ты, журналы, электронные ресур-

сы. Сегодня мы также собираем 
электронные версии газет». Виктор 
Подкорытов добавляет, что не 
менее важную роль в комплектова-
нии фондов играют коллекции, 
которыми делятся читатели. «Порой 
ценные экземпляры на языках 
народов России и Урала нам дарят 
наши читатели, представители диа-
спор, вернувшиеся из своих респу-
блик», — рассказывает директор 
межнациональной библиотеки.

Эффективность чтения
По словам руководства библиотек 
Свердловской области, традицион-
ными показателями эффективно-
сти по-прежнему являются посеща-
емость и книговыдача. Однако с 
развитием информационных тех-
нологий и расширением спектра 
форматов взаимодействия с читате-
лем библиотеки не ограничивают-
ся классическим учетом посетите-
лей. В последние годы также ведет-
ся учет удаленных пользователей, 
активности просмотров и скачива-
ний электронных информацион-
ных ресурсов.

Руководители библиотек счита-
ют, что самым важным показателем 
эффективности считается удовлет-
воренность пользователей и уро-
вень социальной активности. «В 
первую очередь мы работаем не для 
выполнения государственного 
задания, которое формирует мини-
стерство культуры, а для того, чтобы 
быть полезными и ориентирован-
ными на пользователя, — отмечает 
Евгений Колосов. — Наши планы 
мы строим исходя из того, как удов-
летворить потребности пользовате-
лей, как сделать так, чтобы они 
пришли в библиотеку еще раз». 

Как отмечают в библиотеке 
имени Белинского, наладить обрат-
ную связь помогают интернет-про-
екты. Например, проект «Комплек-
туемся вместе», где пользователи 
высказывают свои пожелания по 
комплектованию фонда.

Перспективы
В перспективе библиотеки Сверд-
ловской области будут работать над 
тем, чтобы оперативно предостав-
лять читателю весь спектр современ-
ных библиотечных информацион-
ных услуг. «Мы бы хотели, чтобы 
человек мог получать информацию 
в том месте и в то время, где и когда 
ему удобно», — говорит Ольга Опа-
рина. Уже сейчас многие услуги 
библиотек Свердловской области, 
как областных, так и муниципаль-
ных, доступны через интернет. В 
дальнейшем библиотеки планиру-
ют предоставлять доступ к своим 
сервисам через мобильные устрой-
ства. В своем втором аспекте разви-
тия библиотеки Свердловской обла-
сти стремятся стать социокультур-
ными центрами интеллектуального 
общения, как на физических, так и 
на виртуальных площадках. 

Анастасия Долгова

В век широкого доступа к информации распространено мнение, что библиотеки стали атавизмом эпохи и в скором времени исчезнут. 
Однако количество их посетителей растет, расширяется ресурсная база, продолжается активное финансирование. Информационная  
эра предоставляет библиотекам новые векторы и возможности развития, что позволяет им оставаться одним из самых привлекательных 
центров культурной и интеллектуальной жизни. Об этих тенденциях говорит и опыт библиотек Свердловской области.

Современная библиотека из книгохранилища превращается в многофункциональный информационный центр

Библиотека Белинского предоставляет  
доступ ко всему массиву диссертаций 
Российской государственной библиотеки
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культура

— литература —

об истории премии
Бажовская премия — старейшая из 
учрежденных на Урале литератур-
ных премий. Впервые она была вру-
чена в 1969 году, однако тогда она 
была ориентирована на работы в 
области журналистики и просуще-
ствовала в таком качестве до 1986 
года. Статус литературной премия 
получила в 1999 году. Тогда в связи 
со 120-летним юбилеем Павла Бажо-
ва она была возрождена при под-
держке генерального директора 
Екатеринбургского завода по обра-
ботке цветных металлов Николая 
Тимофеева.

Председатель оргкомитета 
Бажовской премии, ответственный 
секретарь Екатеринбургского отде-
ления Союза писателей России 
Вадим Дулепов связывает появле-
ние премии с процессом обретения 
на Урале региональной идентично-
сти, который к 1999 году стал осо-
бенно интенсивным. По его словам, 
премия должна была стать прежде 
всего инструментом поддержки 
литературного процесса на Урале и 
местных авторов, которые к тому 
времени стали активно заявлять о 
себе в большой российской литера-
туре. Ее первыми лауреатами стали 
все заметные уральские литерато-
ры тех лет: Владислав Крапивин, 
Майя Никулина, Венедикт Станцев, 
Геннадий Бокарев, Юрий Казарин, 
Ольга Славникова и многие другие. 
«Бажовская премия была призвана, 
с одной стороны, выразить взгляд 
на состояние дел и тенденции рус-
ской литературы с точки зрения 
уральского профессионального 
литературного сообщества, а с дру-
гой — презентовать нашу регио-
нальную литературную идентич-
ность на всероссийском уровне. Эти 
задачи премия решает и сейчас, 
своим существованием представ-
ляя для максимально широкой 
аудитории Урал как регион интен-
сивной литературной жизни, кото-
рый на равных с другими не только 
участвует в общероссийском лите-
ратурном процессе, но и с полным 
правом его оценивает», — считает 
Вадим Дулепов. 

С 1999 года премия вручается 
ежегодно. За это время ее получили 

92 литератора, в числе которых, 
например, Алексей Иванов, Игорь 
Сахновский, Андрей Санников, 
Андрей Ильенков, Евгений Каси-
мов, Юлия Кокошко, Вадим Месяц. 
В списке лауреатов есть представи-
тели Москвы, Санкт-Петербурга, 
Сибири, Центральной России, 
ближнего и дальнего зарубежья. 
Как отметил лауреат премии за 2015 
год поэт Виталий Кальпиди, Бажов-
ская премия за годы своего суще-
ствования стала престижной для 
любого литератора. 

о работе премии
Решение о присуждении премии 
каждый год принимает жюри, 
состав которого формируется из 
числа авторитетных писателей, 
литературоведов и критиков Урала. 
Состав жюри может меняться по 
решению оргкомитета и учредите-
ля премии.

Как отмечает председатель жюри 
премии, профессор Леонид Быков, 
Бажовская премия является закры-
той, процесс работы жюри, а также 
процедура голосования проходят 
тайно, обнародуется лишь корот-
кий список претендентов на полу-
чение премии.

Ежегодно в ноябре местное отде-
ление Союза писателей России 
через интернет и личные обраще-
ния к председателям творческих 
союзов объявляет о начале приема 
материалов на очередную премию. 
После приема материалов происхо-
дит их первоначальный отбор, по 
результатам которого формируется 
длинный список из нескольких 
десятков произведений, предлагае-
мых к рассмотрению членам жюри.

«Для нас принципиально то 
обстоятельство, что само выдвиже-
ние на соискание премии должно 
уже свидетельствовать об опреде-
ленном уровне предлагаемого к 
рассмотрению произведения. Нео-
бязательно каждый член жюри 
читает каждое произведение. Есть 
правило: если кто-то из членов 
жюри рекомендует какую-то книгу 
к дальнейшему рассмотрению — 
все остальные соглашаются и ее рас-
сматривают. На основании этого 
рассмотрения формируется корот-
кий список, и мы его обнародуем. 
Обычно мы стараемся, чтобы к 

моменту формирования шорт-
листа на каждую номинацию было 
выдвинуто два-три произведения, 
иногда четыре», — рассказывает 
Леонид Быков. 

Премия сегодня
Изначально премия вручалась в 
номинациях, установленных по 
принципу разделения родов и жан-
ров литературного творчества: 
«Поэзия», «Проза», «Драматургия», 
«Публицистика», «Литературно-
художественная критика». Нередко 
она присуждалась с конкретизиру-
ющими индивидуальные достиже-
ния формулировками: «за поэтиче-
ский портрет своего поколения» (А. 
Ильенков, 2006), «за продолжение и 
развитие русских сказовых тради-
ций» (Н. Буйносова, 2010), «за вклад 
в развитие литературного диалога 
между странами и народами» (С. 
Рабинович, 2011). 

Количество лауреатов каждый 
год было разным и зависело от коли-

чества выделенных учредителем 
премий. Обычно награду получали 
от четырех до пяти авторов, ограни-
чений по количеству премий в рам-
ках одного вида литературного твор-
чества не было никогда. В этом году 
ситуация существенно изменилась, 
и число номинаций, а соответствен-
но и число премий стало величиной 
жестко определенной и постоянной. 
В 2016 году премия по решению орг-
комитета присуждалась в трех номи-
нациях: «Мастер. Поэзия», «Мастер. 
Проза» и «Польза дела». Последняя 
номинация является принципиаль-
но новой: она учреждена для поощ-
рения любого рода культурно-про-
светительских проектов, направ-
ленных на развитие литературы. 
«Бажовское слово „Мастер” выбра-
но неслучайно, ведь мастером 
назвать можно не всякого. Мастер 
— это, с одной стороны, уже сло-
жившийся автор, а с другой — это 
может быть и начинающий писа-
тель, который вдруг „выстрелил” с 

какой-то вещью... Не стоит лука-
вить, литература — это всегда 
иерархия, сегодня нам стоит под-
черкнуть эту иерархию, обозначить 
неслучайность того или иного 
имени в списке лауреатов премии. 
Новый порядок номинации при-
зван поднять статус премии и пре-
стиж награжденных», — говорит 
Вадим Дулепов.

Короткий список Бажовской пре-
мии в 2016 году включал 11 соиска-
телей. На награду в номинации 
«Мастер. Поэзия» претендовали три 
книги: Александра Вавилова «Вну-
три молчания», Наталии Саннико-
вой «Все, кого ты любишь, попадают 
в беду» и Izbrannoe Виталия Кальпи-
ди. Лауреатом в этой номинации 
стал Виталий Кальпиди, книга кото-
рого вышла в 2015 году и вобрала в 
себя избранные стихотворения 
автора, написанные в период с 1975 
года по 2014 годы. Награду в номи-
нации «Мастер. Проза» получил 
Николай Коляда за книгу рассказов, 

открывающую 12-томное собрание 
сочинений драматурга. Наряду со 
сборником рассказов Николая 
Коляды в этой номинации к соиска-
нию премии были выдвинуты 
книга Елены Ленковской «Сокрови-
ща Рифейских гор» и «Повесть, кото-
рая сама себя описывает» Андрея 
Ильенкова. Больше всего претен-
дентов на награду было в номина-
ции «Польза дела»: в шорт-лист 
вошли проекты «Евразийский жур-
нальный портал „Мегалит”» Алек-
сандра Петрушкина, международ-
ный фестиваль фантастики «Аэли-
та», а также книги «Старик Б. У. Каш-
кин: жизнь и творчество уральского 
панк-скомороха» Александра Шабу-
рова, «Реальность мифа» Аркадия 
Бурштейна и «Война была у каждого 
своя» Нины Буйносовой.

Александра Кирсанова

Время мастеров
Одной из самых престижных региональных премий в области литературы является премия имени Павла Бажова. Она ежегодно вручается 
лучшим авторам не только Урала, но и всей России. В 2016 году мастерами литературы были признаны трое. В номинации «Мастер.  
Поэзия» награду получил Виталий Кальпиди, «Мастер. Проза» — театральный драматург Николай Коляда, в номинации «Польза дела» 
награжден Международный фестиваль фантастики «Аэлита», оргкомитетом которого руководит Борис Долинго.

Драматург и режиссер Николай Коляда 
(справа) получил Бажовскую премию  
как мастер прозы  
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—интервью—

в начале июня в екатеринбурге во вто-
рой раз пройдет всероссийский лите-
ратурный фестиваль «толстяки на 
Урале», в котором примут участие 
редакторы российских толстых журна-
лов, известные писатели, литературо-
веды и критики. о программе меропри-
ятия рассказал главный редактор жур-
нала «Урал» олеГ боГаев.

— Как возник фестиваль «Толстяки на 
Урале»?
— Когда вышел указ президента об объявле-
нии 2015 года Годом литературы в России, 
министерство культуры Свердловской 
области поставило перед нашей редакцией 
задачу провести мероприятия, направлен-
ные на поддержку и развитие литературы. 
Размышляя о том, чем мы можем удивить 
наших читателей в Год литературы, мы 
поняли, что должны сообщить городу и 
области простой, но далеко не для всех в 
наше время очевидный факт: кроме журна-
ла «Урал» есть и другие литературные жур-
налы, которые продолжают издаваться. Мы 
решили собрать в Екатеринбурге предста-
вителей российских толстых литературных 
журналов. Удивительно то, что идея органи-
зации подобного мероприятия давно бро-
дила в головах многих людей. Об этом дума-
ли и главный редактор журнала «Октябрь» 
Ирина Барметова, и главный редактор жур-
нала «Знамя» Сергей Чупринин, но произо-
шло это впервые на Урале.
— Первый фестиваль прошел благода-
ря Году литературы. Почему решили 
провести второй фестиваль?
— Идея проведения фестиваля получила 
горячий отклик у всех, к кому мы обрати-
лись. На первый фестиваль в Екатеринбург 
приехало огромное количество именитых 
людей, настоящих служителей и храните-
лей литературы — это был, условно говоря, 
знак качества нашей идеи. Мы сообщили 
министру культуры Свердловской области 
Павлу Крекову о готовности проводить 
фестиваль и дальше, он нас поддержал. 
Когда пройдет второй фестиваль, по его ито-
гам можно будет говорить о появлении 
некоторой системы. Подготовка фестиваля 
— большая работа, отличная от ежедневной 
работы по подготовке журнала к изданию и 
работы с авторами. Возможно, в будущем 

мы будем проводить фестиваль не каждый 
год, а, скажем, раз в два года. 
— В рамках фестиваля проходит около 
десятка самых разных мероприятий 
как для профессионального сообще-
ства, так и для широкой публики. 
Такой масштаб был заложен изна-
чально?
— Мы понимали, что готовим ключевое 
культурное событие в Свердловской обла-
сти, и нами сразу была задана очень высо-
кая планка. Но если в прошлом году, про-
водя такое мероприятие в первый раз, мы 
во многом шли на ощупь, то сейчас мы 
будем оттачивать, отрабатывать имею-
щийся формат.
— Какие задачи призван решить 
фестиваль для профессионального 
литературного сообщества?
— В Год литературы фестиваль дал возмож-
ность напомнить о феномене толстого лите-
ратурного журнала. Сейчас это повод закре-
пить ежедневное внимание к реальным 
журналам и их проблемам. Это в некотором 
смысле способ возвращения литературным 
журналам того статуса и положения, кото-
рое они имели прежде. Журналам сейчас 
приходится очень тяжело, многие вынужде-
ны выживать. В советское время все было 
по-другому, были миллионные тиражи. 

Сейчас у людей просто нет времени на то, 
чтобы сесть, открыть и полистать журнал.
— А вы считаете, что такое явление, 
как толстый литературный журнал, 
надо сохранить?
— Безусловно. Толстый литературный жур-
нал — это достояние России. В конце про-
шлого года сообщество редакторов толстых 
журналов выступило с инициативой при-
своения изданиям статуса литературного 
достояния. Толстый литературный журнал 
в России является тем культурным феноме-
ном, которым надо гордиться и который 
надо хранить. Речь не идет о чем-то глобаль-
ном. Речь идет хотя бы о том, чтобы у журна-
лов была возможность регулярно выходить 
в печать, а у авторов — получать достойные 
гонорары. Если для журналов на государ-
ственном уровне будут созданы такие усло-
вия, что автор с известным именем будет 
сам заинтересован в том, чтобы в журнале 
опубликоваться, то как это поднимет тира-
жи! Читатель, вместо того чтобы купить 
дорогую книгу, скорее побежит за журна-
лом за 100 рублей. 
— Расскажите об итогах прошлогодне-
го фестиваля.
— Главным итогом прошлогоднего фестива-
ля стала возможность еще раз убедиться в 
том, что Екатеринбург — это то место, в 
котором большое внимание уделяется 
сохранению и поддержанию культурной и 
литературной среды, а также той живой 
литературной жизни, которая творится на 
страницах толстых журналов. Кроме пред-
ставителей основных российских журналов 
в фестивале приняли участие известней-
шие литераторы страны, например Ольга 
Седакова и Петр Чейгин. Небывалый инте-
рес вызвал фестиваль и у читателей: все 
аудитории, в которых проводились меро-
приятия фестиваля, были заполнены до 
отказа.
— Есть ли какие-то «практические» 
результаты от участия в фестивале 
для редакторов журналов? Что им дал 
фестиваль, кроме возможности обще-
ния с коллегами?
— В нашем февральском номере вышел 
большой материал «Толстые журналы в 
тощие годы: по следам фестиваля „Толстяки 
на Урале”», подготовленный Алексеем Вдо-
виным и Надеждой Колтышевой. В этом 
материале собраны отзывы гостей фестива-
ля. Конечно, и мы, и наши гости понимаем, 

что фестиваль не может разом решить все 
насущные проблемы журналов. Однако все 
редакторы сходятся во мнении, что собрать-
ся вместе и вместе начать искать пути реше-
ния общих проблем — это уже очень много. 
Все мы понимаем, в каком положении сей-
час находятся литературные журналы, и в 
этой ситуации нам надо не разъединяться, а 
объединяться и заявлять о себе.
— Как определяется круг участников 
фестиваля? 
— Жесткого регламента нет. Изначально мы 
придумали формулу — «толстая горячая 
десятка». В эту десятку вошли центральные 
журналы, без которых нельзя обойтись: 
«Новый мир», «Знамя», «Октябрь», «Дружба 
народов», «Наш современник», «Звезда», 
«Нева». Кроме того, мы включили регио-
нальные журналы «Бельские просторы», 
«Сибирские огни» и «Урал». 
В этом году центральные журналы будут 
представлять редакторы «Нового мира», 
«Знамени», «Октября», «Иностранной лите-
ратуры», «Вопросов литературы», «Нашего 
современника», «Звезды», «Дружбы наро-
дов», а региональную часть представят жур-
налы «Север» и «Нижний Новгород». Столич-
ные гости, таким образом, задают фестива-
лю высокий уровень, подчеркивают его 
статус. Но мы стремимся к тому, чтобы в 
фестивале обязательно приняли участие 
региональные журналы. Они существуют 
автономно, для них фестиваль — уникаль-
ная возможность познакомиться с опытом 
других, рассказать о своем опыте, да и про-
сто о том, что они вообще есть.
— Чем второй фестиваль будет отли-
чаться от первого? 
— Формат сохраняется, но содержание 
будет иным. Появятся литературные чте-
ния, посвященные толстым журналам. На 
них главные редакторы, критики, литера-
туроведы сделают доклады о литератур-

ных журналах в исторической перспекти-
ве. Впоследствии эти материалы будут 
опубликованы в журнале «Урал». Пройдет 
вечер уральской поэзии. В прошлом году 
мы его не делали и получили заказ на него 
от наших столичных гостей. На фестиваль 
приедут новые гости. Например, знамени-
тый поэт Сергей Гандлевский, его творче-
ский вечер состоится 3 июня в Камерном 
театре. В этом году мы делаем отдельные 
вечера-презентации нескольким журна-
лам. Например, будет презентация журна-
ла «Октябрь» в Ельцин-центре. Запланиро-
ваны мероприятия в других городах 
Свердловской области. В библиотеке 
Каменска-Уральского пройдет встреча с 
прозаиком и критиком Романом Сенчи-
ным и главным редактором «Нижнего 
Новгорода» Олегом Рябовым. Ирбит ждет в 
гости заместителя главного редактора 
журнала «Наш современник» Александра 
Казинцева. В Первоуральске пройдет 
встреча с главным редактором журнала 
«Север» Еленой Пиетиляйнен.
— Какие мероприятия запланирова-
ны для широкой публики?
— Для широкой публики будут организова-
ны читки пьес, напечатанных в журнале 
«Урал». Будет программа просмотра филь-
мов, снятых по сценариям или литератур-
ным произведениям, опубликованным в 
литературных журналах. В частности, пока-
жем фильм по Джозефу Хеллеру «Уловка 22», 
«Страну Оз» Василия Сигарева, «Долгое про-
щание» Сергея Урсуляка. Как и в прошлом 
году, будет презентация альманаха с произ-
ведениями для детей «Детская», выпускаю-
щегося под эгидой журнала «Урал». Полная 
программа опубликована на сайте фестива-
ля. Все мероприятия будут открытыми, вход 
будет свободным для всех. 

Беседовала  
Александра Кирсанова

«Фестиваль дал возможность напомнить  
о феномене толстого литературного журнала»
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Что таКое жУрнал «Урал»

Литературно-художественный и публицистический журнал «Урал» издается с 1958 года. Был учрежден 
постановлением бюро Свердловского обкома КПСС как орган регионального отделения Союза писателей 
СССР. Первоначальный тираж журнала составлял 20 тыс. экземпляров, а периодичность издания — шесть 
номеров в год. В журнале печатались и уральские классики (Николай Никонов, Андрей Ромашов, Алексей 
Решетов, Борис Рыжий), и представители мировой литературы (Джон Фаулз, Франц Кафка, Владимир 
Набоков, Агата Кристи). В «Урале» публиковались ведущие современные прозаики, поэты и драматурги, 
среди них Владимир Маканин, Ольга Славникова, Александр Иличевский, Александр Кушнер, Майя Нику-
лина, Николай Коляда, Василий Сигарев. С 2010 года должность главного редактора «Урала» занимает 
драматург Олег Богаев. Журнал выходит ежемесячно тиражом 1,5 тыс. экземпляров.
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«Культура не может быть 
исключительно инновационной»

— интервью —

— Как шла работа над концепцией 
ИКЦ?
— Официально в должности директора я 
работаю с 20 января, но в тему входил с 
середины июля прошлого года. До назначе-
ния необходимо было представить свое 
видение того, что будет в центре. Существо-
вало несколько очень хороших концепций, 
но, к сожалению, немного оторванных от 
строящегося здания. К моменту окончания 
строительства мы уже увидели, какие у нас 
стены и перегородки, поэтому предполага-
емые концепции были отброшены, и все 
разрабатывалось заново. 

Здание построено очень сложное, оно 
все в стекле, и это определяет особенно-
сти по свету и звуку. Мы привыкли, что 
для различных постановок используются 
закрытые залы с хорошей звукоизоляци-
ей, а здесь все стеклянное, и это суще-
ственно усложняет задачу, но мы с этим 
справляемся. 

Всего в России запланировано ввести 
три инновационных культурных центра: 
в Первоуральске, во Владивостоке и в 
Калуге. В Калуге строительство уже идет к 
окончанию, концепция утверждена, поэ-
тому им повезло немножко больше: они 
сначала разработали концепцию, теперь 
строят здание. Владивосток только при-
ступает к разработке концепции, у них 
проекта пока нет.
— Как получилось, что здание в Пер-
воуральске появилось раньше кон-
цепции?
— На стадии разработки было много людей, 
которые принимали участие, все кидали 
идеи. Строительство началось, а людей, 
которые разрабатывали идею, уже нет. 
Какой смысл они в это вкладывали, сейчас 
непонятно. Изначально планировалось, 
поскольку ИКЦ находится в Первоуральске, 
сделать направленность на Уральскую 
инженерную школу, но площади не позво-
ляют реализовывать задуманное в полном 
объеме. 
— Какова итоговая концепция инно-
вационного центра?
— Сама по себе культура не может быть 
исключительно инновационной. Она опи-
рается на традиции, стандарты и призвана 
сохранять и передавать их. Инновации — 
все, что помогает культуре продвигать свой 
продукт. Одним из направлений деятельно-
сти ИКЦ станет студия-музей анимации. В 
Свердловской области очень много хоро-
ших наработок, связанных с уральской 
школой анимации, наши аниматоры при-
возят награды с международных фестива-
лей. Сейчас есть определенные проблемы 
со Свердловской киностудией, и ее судьба 
непонятна, поэтому мы решили помочь 
аниматорам и создать для них хорошую 
базу, студию-музей. В перспективе это будет 
профессиональная студия с возможностью 
работать в кукольной технике, песочной, 
компьютерной анимации и stop motion. В 
студии будет обучаться несколько групп, не 
только детей, но и взрослых. Для работы с 

группами привлечем опытных уральских 
аниматоров, которые будут обучать новое 
поколение и работать сами.

Помимо студии-музея будет создан 
информационно-библиотечный центр. Это 
будет библиотека, но непривычная для нас, 
без книг. Источники будут полностью в 
цифровом формате, можно будет прийти и 
получить доступ к любому информацион-
ному ресурсу. Есть мысль даже выдавать 
электронные книги на дом. Большой зал 
центра будет использоваться для семина-
ров, совещаний, конференций. Правда, уже 
есть предложение, чтобы реконструиро-
вать его и сделать сцену, полноценную тем-
ную комнату. Тогда ее можно будет исполь-
зовать в развлекательных целях и заводить 
театральную часть.
— ИКЦ будет создавать или просве-
щать?
— Учреждение, не создающее собствен-
ный продукт, по сути, не является учрежде-
нием культуры. Мы, конечно, будем созда-
вать. Мы как государственное учреждение 
будем делиться опытом и работать в тес-
ной связке с крупными областными учреж-
дениями. В Свердловской области есть 
библиотека имени Белинского, филармо-
ния, мы постараемся занять свою нишу. 
Уже сейчас мы понимаем, что студии-
музея анимации нет нигде в России. Есть 
музей анимации в Москве, но в нем пред-
ставлено все — от Микки Мауса до Тома и 
Джерри, вся история Диснея, а хочется 
свое, отечественное. 
— Кого уже удалось привлечь для 
работы в студии анимации?
— Сейчас участие в разработке концепции 
студии-музея принимает председатель 
нашего отделения Союза художников Сер-
гей Айнутдинов. Он много лет возглавлял 
свою студию анимации «Аттракцион». У 
него есть опыт, знания и желание, а это уже 
80% успеха. У нас есть и Валентина Хижня-
кова, руководитель местной студии 
«А-фильм». Она вокруг себя собирает моло-
дежь, у нее есть команда. 

Мы предполагаем, что срок обучения в 
студии будет годичный. Кто-то может 
остаться и продолжить обучение. Возмож-
но, кто-то достигнет определенного возрас-
та, поступит в специализированное учреж-
дение и вернется к нам в качестве специа-
листа.
— Обучение будет бесплатным?
— Бесплатный сыр бывает только в мыше-
ловке. Не хочется превращать студию в кру-
жок: захотел — пришел, не захотел — не 
пришел, все-таки тратится некий ресурс, не 
только материальный, но и физический. 
Наверное, минимальная оплата будет, для 
того чтобы все систематизировать и оку-
пить расходные материалы.
— Будет происходить обучение всему 
циклу производства мультфильма?
— Обучать будем в целом всему, но надо 
смотреть по способностям. Это как в танцах: 
есть классическая хореография, современ-
ная. Танцоры знают все техники, но каж-
дый специализируется на своем. 
— В будущем мультфильмы, выпуска-
емые ИКЦ, составят конкуренцию 
западной анимации?
— Мечтать всегда надо. Процесс на студии 
будет законченным, и мы планируем выхо-
дить на фестивали, сначала российские, 
потом международные. А конкурировать? 
Почему бы и нет? Изначально, когда обсуж-
далась студия, рассматривался вариант сде-
лать ее «самодеятельной», полупрофессио-
нальной, но я сразу сказал: мы должны смо-
треть на десятилетия вперед. Учреждение 
останется, и мы должны что-то продвигать и 
выпускать конкурентоспособный продукт. 
Профессионалов сложно привлекать в 
непрофессиональный проект — они люди 
амбициозные, творческие. Им всегда нужен 
кусочек славы и внимания.
— Когда будет открыт инновацион-
ный центр?
— Я очень надеюсь, что в начале сентября 
мы частично откроемся. Полностью мы не 
запустимся в связи с ограниченным финан-
сированием. И областное правительство, и 
губернатор делают все возможное, чтобы, 
несмотря на кризис, учреждение откры-
лось и работало полноценно. На данный 
момент идет благоустройство территории, 
которое завершится в августе. У нас есть зда-
ние, 2 га земли и прибавится 4 га, где идет 
разбивка парка, с велодорожками и местом 
под городскую елку. Официальное откры-
тие будет в начале сентября. Осенью в пол-
ном объеме запустим информационно-
библиотечный центр. Также будет зал 
«Общественный центр», где будет возмож-
ность проведения онлайн-трансляций, 
семинаров, вебинаров с помощью экрана 
во всю стену. Будет учебный центр с рабочи-
ми местами, 3D-принтер, возможность 
типографской печати афиш. Финансирова-
ние открыто, закупка оборудования нача-
лась. У нас есть планы по реконструкции 
зала, по реконструкции входной группы. 
Сейчас посетители входят с цокольного 
этажа, центральной входной группы как 
таковой нет. На цокольном этаже есть кухня 
и обеденный зал на 136 посадочных мест. 

— Какова сумма финансирования 
проекта?
— На строительство здания из федерально-
го бюджета было направлено 520,5 млн 
руб. Стоимость реализации всей концеп-
ции ИКЦ — порядка 140 млн руб. Из регио-
нального бюджета выделено 45 млн руб., 
это треть. Благоустройство территории 
обойдется приблизительно в 190 млн руб., 
сейчас выделена половина. По благоу-
стройству заключен государственный кон-
тракт и определены платежи: половина в 
этом году, половина в следующем. Сумма 
на содержание учреждения будет зависеть 
от количества сотрудников. Расчетная 
штатная численность учреждения — 150 
человек, но мы уже понимаем, что столько 
нам не надо. Сегодня мы принимаем меры, 
чтобы снизить коммунальные расходы, 
потому что затраты очень большие. На 
одно содержание здания требуется около 
30 млн руб. в год. Я думаю, что годовой 
бюджет ИКЦ будет составлять порядка 
50–60 млн руб.
— Можно ли говорить о самоокупае-
мости центра?
— Предоставление информации, библио-
течные услуги будут бесплатными. Некото-
рые деньги на расходные материалы и осу-
ществление новых проектов будем зараба-
тывать полиграфией и арендой помещения 
под кафе. Коммерчески этот проект близит-
ся к нулю. Учреждения культуры никогда 
не выйдут на самоокупаемость, в основном 
их должно поддерживать государство, одна-
ко возможно зарабатывать на каких-то про-
ектах, для того чтобы приобретать расход-
ные материалы для новых. 
— Сейчас идут разговоры о потенци-
альных спонсорах? 
— Нужно открыться. Можно просить денег, 
но сейчас все равно никто не даст. Спонсор 
должен увидеть, куда он вкладывает день-
ги, результат, конкретный проект. Мы под-
держиваем контакты с Первоуральским 
новотрубным заводом (ПНТЗ, входит в груп-
пу ЧТПЗ), его сотрудники — наши потенци-
альные клиенты. Они готовы участвовать в 
наших проектах. Во многом благодаря 
ПНТЗ и появился центр в Первоуральске, 
они вели большую часть переговоров в 
министерстве культуры, концептуально 
защищали первоначальную концепцию 
проекта.
— Много ли жителей Первоуральска 
будет работать в ИКЦ?

— Практически вся техническая служба 
состоит из местных жителей. Что касается 
анимации, — в планах привлечение про-
фессионалов. В Первоуральске профессио-
налов на сегодня нет. Возможно, мастер-
классы будут проводиться не только со спе-
циалистами из Екатеринбурга, но и из 
Москвы или Питера. Я надеюсь, что со вре-
менем не обязательно будет ехать в Москву. 
Можно будет работать здесь, создавать каче-
ственный продукт и быть на российском и 
мировом рынке.
— До назначения руководителем ИКЦ 
вы возглавляли областной фильмо-
фонд. Как будут взаимодействовать 
эти организации?
— Исполняющей обязанности директора 
фильмофонда стала мой бывший замести-
тель Светлана Горда. В дальнейшем все 
сольется в одну структуру. Фильмофонд ста-
нет филиалом Инновационного культурно-
го центра. Для ИКЦ это полезно с точки зре-
ния реализации проектов студии-музея, мы 
планируем проводить разные кинофести-
вали. У нас появятся возможности запуска в 
прокат своей продукции, получения про-
катного удостоверения. Есть кинорынок, на 
котором можно продвигать продукцию. 
Фильмофонд не пострадает, организации 
уже более 90 лет, и она так и будет работать. 
Переезжать никуда не будем, это не имеет 
смысла. 
— Как вы думаете, насколько центр 
будет востребован у жителей Первоу-
ральска?
— Не идет речь о безумной массовости. Про-
центов 70 первоуральцев точно придет в 
ИКЦ хотя бы один раз, чтобы посмотреть, 
что там все-таки построили. А с точки зре-
ния наполнения в студии анимации мы 
планируем три-четыре группы по 10–12 
человек.

Основной направленностью студии будет 
анимация, но при желании в нашей студии 
звукозаписи и монтажной можно будет 
любой фильм собрать. Я думаю, что это будет 
востребовано. Всегда будет пользоваться 
популярностью информационно-библио-
течный центр. Люди не перестали брать 
книги в библиотеках, но не все могут полу-
чить доступ к определенным ресурсам, они 
платные, а у нас доступны. Библиотечный 
центр будет сам себя позиционировать через 
«Библионочь», «Ночь кино» и «Ночь музеев».

Беседовала  
Полина Достовалова

Осенью 2016 года в Первоуральске при поддержке министерства культуры Свердловской области будет открыт первый из трех российских 
Инновационных культурных центров (ИКЦ). О концепции проекта и его перспективах рассказал директор ИКЦ НИКОЛАЙ МИХАЙЛОВ.
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КаК ПоявилСя инновационный КУльтУрный центр  
в ПервоУральСКе 

Строительство Инновационного культурного центра в Первоуральске (Свердловская область) было начато в 
2013 году в соответствии с поручением правительства РФ. Изначально проект, идеологом которого высту-
пил руководитель аппарата российского правительства Владислав Сурков, носил название Дома новой 
культуры (ДНК-центр). Господин Сурков лично принимал участие в закладке первого камня центра в марте 
2013 года. Впоследствии концепция претерпела изменения, а ДНК-центр стал называться Инновационным 
культурным центром (ИКЦ). 

Здание ИКЦ в Первоуральске построено по проекту архитектурного бюро Бориса Бернаскони. Бюро 
Bernasсoni известно работами по реконструкции нынешнего Ельцин-центра (бывшее здание БЦ «Деми-
дов») и проектом инновационного центра Сколково. Особенность первоуральского проекта заключается в 
том, что само здание полностью состоит из стекла и по виду напоминает хоккейную шайбу.
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Первый камень в фундамент центра заложили в марте 2013 года

Изначально центр в Первоуральске носил название Дома новой культуры (ДНК-центр)

Здание первоуральского ИКЦ почти полностью состоит из стекла и похоже на хоккейную шайбу


